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АСИЛИЙ Вячес-
лавович, похоже, 
культура как ника-
кая другая отрасль 
успела почувство-
вать на себе удар 
кризиса. Сокраща-

ется бюджетное финанси-
рование, растворяются вче-
рашние спонсоры, уходит к 
телевизору массовый посе-
титель театров и музеев... 
Как обстоят дела на Ставро-
полье?

- При том что «базовые» 
расходы на культуру по срав-
нению с минувшим годом даже 

Молодой профессиональный праздник – День работника культуры –  
постепенно закрепляется в календаре. Сегодня, когда вокруг столько 
разговоров о мировом кризисе, этот день можно расценить и как еще 
одну возможность подумать о роли искусства и духовности в широком 
понимании этих слов. Об этом - и не только - мы беседуем с заместителем 
председателя правительства края Василием БАЛДИЦЫНЫМ. 

Уважаемые работники 
культуры края!

От всей души поздравляю вас с нашим 
профессиональным праздником!

День работника культуры – это праздник всех, 
кто не мыслит жизни без творчества и вдохновения, 
без театра и живописи, музыки и искусства. Этот 
праздник – дань глубокого уважения работникам 
Домов культуры и клубов, библиотек и музеев, 
всем, кто сохраняет культурное наследие нашего 
государства, края, малой родины.

Ваша работа – это настроение, порыв, вдохновение, 
и она очень нужна людям. Французский писатель 
Жорж Дюамель сказал: «Если культуры нет в сердцах, 
то нигде ее быть не может». Желаю вам сохранить 
в своем сердце самое лучшее, доброе, вечное и 
поделиться этим с остальными людьми. Ведь именно 
это и есть дело нашей жизни. С праздником!

Т. ИВЕНСКАЯ.
Министр культуры Ставропольского края.

выросли, средства, запланиро-
ванные на всякого рода празд-
нества и фестивали, сокращены 
фактически втрое. День края, 
например, будет проводиться 
достаточно скромно, без при-
глашенных «звезд» и фейервер-
ков. С другой стороны, могу ска-
зать, что явления высокой куль-
туры продолжают собирать пол-
ные залы. Совсем недавно в 
краевой  филармонии на кон-
церте пианиста Николая Петро-
ва был аншлаг. А в театре дра-
мы  перед спектаклем постоян-
но спрашивают «лишние биле-
тики». То есть, если на финанси-

СЕ стекла  в квартирах 
подъезда типовой  пяти-
этажки вылетели из рам, 
а двери выгнуло взрыв-
ной волной. Несущие кон-
струкции здания не по-
страдали. Едва опомнив-

шиеся от шока  жильцы, выско-
чившие на лестничную площад-
ку первого этажа, увидели обож-
женного виновника ЧП, хозя-
ина двухкомнатной квартиры. 
34-летний Дмитрий давно до-
ставлял немало проблем всем 
соседям, в какие только инстан-
ции с жалобами на дебошира 
не обращавшимся. В «нехоро-
шей» квартире, говорят соседи, 
не переводились водка и пьяные 
дружки. Пропил некогда нор-
мальный парень все: мебель, те-
левизор, ковры и даже газовую 
плиту. Именно газ и стал причи-
ной взрыва.  Незадолго до него 
жильцы подъезда почувствова-
ли характерный сильный запах. 

Причем, судя по всему, со-
рвать заглушку с трубы мож-
но было только умышленно. Так 
что подтверждается версия, со-
гласно которой мужчина решил 
громко свести счеты с жизнью, 
взорвав себя, а заодно и сосе-
дей. Правда, некоторым показа-
лось, что смертник был не один, 
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НАЧАЛА, как и в предыду-
щие годы, у единственного 
в стране памятника героям-
медикам на Курортном буль-
варе прошел митинг. В этот 
раз к учащимся школ горо-
да присоединились ребята 

из первой межрегиональной ка-
зачьей смены, организованной 
на территории оздоровительного 
лагеря «Сосновый бор» (см. «СП» 
от 24.03.09). Своими воспомина-
ниями с участниками туриады по-
делился полковник медицинской 
службы Дмитрий КАЛИНЧЕНКО 
(на снимке). В годы войны он, уча-
щийся Кисловодского медучили-
ща, работал в госпитале. Прихо-
дилось тяжело: недоедали, не-
досыпали. При этом каждый мед-
работник был еще и донором. И 
Дмитрий Тихонович, в те годы со-
всем юный, десятки раз сдавал 
кровь: бывало, ее напрямую пе-
реливали бойцам. Так что среди 
тех шестисот тысяч воинов, ко-
торых поставили на ноги в кисло-
водских эвакогоспиталях, были 
и «кровные братья» Димы Калин-
ченко.

С напутственным словом к ре-
бятам обратились также ветера-
ны боевых  действий в «горячих 
точках» и организаторы соревно-
ваний. Участники туриады возло-
жили цветы к памятнику героям-
медикам и почтили память павших. 

Как рассказал директор кис-
ловодского Центра детско-
юношеского туризма и экскурсий 
Анатолий Морозенко, туриаду не 
случайно приурочили к весенним 
каникулам. Организаторы стре-
мятся сделать досуг ребят макси-
мально насыщенным. В течение 
недели пройдут соревнования по 
туристской технике, экскурсии по 
Курортному парку, поход в уще-
лье реки Белоглинка. 

Николай БЛИЗНЮК.
Соб. корр. «Ставропольской 

правды».
Фото автора.

ТЕМ, КТО ЖИЗНИ СПАСАЛ
ПАМЯТЬ

В Кисловодске стартовала традиционная туриада, посвященная 
памяти медиков, которые в годы Великой Отечественной войны 
вернули в строй около 600 тысяч воинов Советской армии

ровании отрасли кризис отра-
зился, то  отношение к культур-
ным мероприятиям, по-моему, 
наоборот, даже повернулось в 
лучшую сторону. Культура ста-
ла своего рода отдушиной для 
людей, которых с телеэкранов 
постоянно пугают «ужастика-
ми». Потребность в книге, кон-
церте, выставке никогда не ис-
чезнет, в чем убеждают и циф-
ры: число читателей в библи-
отеках края составляет более 
миллиона, около 700 тысяч че-
ловек посещают за год музеи.  

И еще немного цифири. В 
минувшем году в бюджете края 
расходы на культуру составили 
3,1%, для сравнения: в сосед-
нем Краснодарском крае  это 
2,9%, Волгоградской области - 
2,4%. Да, кризис диктует всем 
свои правила, но один из его 
полезных уроков - надо учиться 
экономить. При этом, подчер-
кну,  даже урезав финансиро-
вание, главные, традиционные 
культурные акции мы сохраня-
ем - День края, «Музыкальную 
осень Ставрополья», Сафонов-
ский фестиваль, Шаляпинские 
сезоны... 

(Окончание на 3-й стр.).

Оглушительный взрыв  прогремел в Невинномысске в доме 38а по бульвару Мира в понедельник  вечером
вроде бы еще кто-то выбежал 
после взрыва из квартиры. Но 
эта информация официального 
подтверждения не находит.  И в 
центральной городской больни-
це Невинномысска   корреспон-
денту «СП» сказали, что сюда 
поступил только один постра-
давший: сам виновник чрезвы-
чайного происшествия. Вчера 
рано утром от обширных тяже-
лых ожогов он скончался.

Кстати, полное отсутствие  
предметов быта в его жилище   
привело к тому, что пожар по-
сле хлопка не возник. В квар-
тирах пострадавшего подъ-
езда работники жилищно-
эксплуатационных служб уже 
начали вставлять окна взамен  
вылетевших. Все расходы берет 
на себя городская казна.

Стоит отметить, что в послед-
нее время газовые взрывы зву-
чат в Невинномысске с пугаю-
щей регулярностью. В феврале 
мы рассказывали о ЧП на Каза-
чьем рынке города: из-за взры-
ва газового баллона в ларьке по 
приготовлению кур-гриль по-
страдали пять человек.

Александр МАЩЕНКО.
Соб. корр. «Ставрополь-

ской правды».
Фото автора.  Так выглядит «нехорошая» квартира после взрыва.

ПЛАН - 
ОСНОВА 
ОСНОВ
Вчера в администрации 
Ставрополя обсуждался 
отчет об исполнении 
бюджета города 
в 2008 году.

Директор комитета финан-
сов и бюджета администра-
ции города Николай Захаров 
сообщил, что в прошлом году  
городской бюджет исполнен 
на 103 процента. Вместе с тем 
план по ряду доходных ста-
тей недовыполнен на сумму 
59 646 тысяч рублей. Говоря о 
расходах, докладчик отметил, 
что всего на городские нужды 
из бюджета города направле-
но более 500 млн. рублей. Вну-
три отраслей финансирование 
осуществлялось по принци-
пу приоритетности социаль-
но значимых статей. Наиболь-
шую долю расходов городско-
го бюджета традиционно со-
ставили затраты на образова-
ние, жилищно-коммунальное 
хозяйство, здравоохранение 
и спорт. В прошлом году из 
бюджета города финансиро-
валось 39 муниципальных це-
левых программ. Докладчик 
отметил, что к концу 2008 года 
погашена в полном объеме за-
долженность по бюджетным 
кредитам. На учете числится 
лишь задолженность в разме-
ре 1420,08 тыс. руб. по ссудам 
прошлых лет, предоставлен-
ным из бюджета Ставрополя 
предприятиям города в 1996-
1999 годах. 

Подводя итоги состояния 
городской казны, мэр Став-
рополя Николай Пальцев от-
метил, что основная причина 
недовыполнения планов по 
использованию бюджетных 
средств – это отсутствие чет-
кого планирования. 

Затем рассматривался во-
прос упорядочения застрой-
ки в Северо-Западном микро-
районе города. И.о. началь-
ника управления архитектуры 
комитета градостроительства 
администрации Юрий Расхо-
дов сообщил, что основная 
проблема заключается в том, 
что плотность застройки рай-
она превышает нормативную 
в 2-3 раза, и это не позволя-
ет обеспечить население объ-
ектами социальной инфра-
структуры. Выход архитекто-
ры видят в переводе произ-
водственных предприятий, 
расположенных вдоль улицы 
Октябрьской, в коммунально-
производственные зоны. Это 
предложение было категори-
чески отвергнуто главой го-
рода, поскольку нуждается в 
серьезной правовой прора-
ботке. 

Валерий НИКОЛАЕВ.
При содействии пресс-

службы администрации 
Ставрополя.

Работу - молодым
Вчера под председательством 

губернатора В. Гаевского состо-
ялось первое заседание органи-
зационного комитета по прове-
дению на Ставрополье Года мо-
лодежи. Глава края обозначил 
задачи, на которых необходи-
мо сосредоточить усилия, в пер-
вую очередь - это вовлечение 
молодежи в трудовую деятель-
ность с помощью движения сту-
денческих отрядов и молодеж-
ных бирж труда. Особое внима-
ние планируется уделить социа-
лизации юношей и девушек, на-
ходящихся в трудной жизненной 
ситуации.

(Соб. инф.).

Прокуроры – 
объединяйтесь!
Вчера в Ессентуках открыл-

ся первый международный се-
минар «Борьба с преступно-
стью, правоприменительная де-
ятельность, развитие уголовно-
го и уголовно-процессуального 
законодательства», организо-
ванный Следственным комите-
том при прокуратуре Россий-
ской Федерации, а также Гене-
ральными прокуратурами Рес-
публик Абхазия и Южная Осе-
тия. В течение двух дней руково-
дители и ведущие специалисты 
прокуратур трех государств бу-
дут знакомиться с опытом кол-
лег, обсуждать конкретные про-
блемы борьбы с преступностью, 
особенно террористической на-
правленности, изучать специ-
фику работы военных след-
ственных органов, налаживать 
взаимодействие.

Н. БЛИЗНЮК.

О проблемах –
с трех сторон 
Вчера состоялось заседа-

ние краевой трехсторонней ко-
миссии по регулированию 
социально-трудовых отноше-
ний, которое вел ее координа-
тор - заместитель председате-
ля правительства края Г. Зай-
цев. Представители органов го-
сударственной власти, работо-
дателей и профсоюзов обсужда-
ли проблемы развития социаль-
ного партнерства, ситуацию на 
рынке труда в условиях финан-
сового кризиса. Речь шла также 
о некоторых итогах введения но-
вых систем оплаты труда в бюд-
жетных учреждениях края.

   В. ВИКТОРОВ.

Назначен глава Труновского района
Состоялось назначение главы администрации Труновского му-

ниципального района. В соответствии с решением местного Совета 
этот пост занял Николай Великдань. Ранее он работал замминистра 
сельского хозяйства СК, на руководящих должностях в администра-
ции Кочубеевского района, а с февраля 2009-го исполнял обязанно-
сти главы администрации Труновского района. Контракт с новым 
главой администрации подписан на 5 лет, сообщает пресс-служба 
губернатора края.

(Соб. инф.).

Оригинальная презентация 
В Москве завершилась международная выставка «Путешествия 

и туризм-2009», которая традиционно открывает весенне-летний 
туристический сезон. На ней в числе прочих была представлена 
экспозиция Кавказских Минеральных Вод, объединившая санато-
рии региона, турфирмы и гостиницы. Как сообщили в администра-
ции КМВ, подписан ряд предварительных соглашений с туропера-
торами, туристскими агентами и предпринимателями. Параллель-
но кавминводские здравницы принимали участие и в IV Междуна-
родной туристской выставке «Интурмаркет-2009», где экспониро-
вались 73 российских региона и около сорока стран мира. По ито-
гам выставок администрация Кавминвод награждена дипломами: в 
числе заслуг значится оригинальная презентация региона и продви-
жение санаторно-курортного комплекса. 

(Соб. инф.). 

На месте теракта
Вчера в Минеральных Водах прошел траурный митинг памяти 

жертв теракта 2001 года. Ровно восемь лет назад у входа в Централь-
ный рынок города взорвался начиненный 50 килограммами троти-
ла автомобиль. Тогда погибли 26 человек и более 150 получили ране-
ния. У стелы, установленной на месте трагедии, собрались постра-
давшие, очевидцы, родственники и близкие погибших. Руководите-
ли района и города, священнослужители, представители обществен-
ных организаций, политических партий, студенты и школьники по-
чтили память погибших минутой молчания, возложили венки и цве-
ты. 

Н. БЛИЗНЮК.

Нет повода
Вчера на заседании комитета по информационной политике, вза-

имодействию с общественностью и ветеранскими организациями 
Ставропольской городской Думы рассматривался вопрос доступно-
сти информационного телевещания. Депутаты и представители го-
сударственных структур обсуждали тему возвращения в кабельную 
сеть краевого центра телеканала «АТВ-Ставрополь». Напомним, 
что несколько месяцев назад из «кабельного эфира» исчез этот по-
пулярный телеканал. Генеральный директор телекомпании «АТВ – 
Ставрополь» Валерий Голубовский сообщил о получении лицензии 
на вещание в цифровом формате. Таким образом, уверен он,  при-
чина конфликта устранена, и можно рассчитывать, что компания 
«Сфинкс»  возобновит трансляцию АТВ.

(Соб. инф.).

Скидка-призрак 
Один из крупных супермаркетов Ставрополя оштрафован кра-

евым управлением Федеральной антимонопольной службы за «не-
правильную» рекламу. В частности, поступила жалоба от одного из 
покупателей. Он пояснил, что рекламная растяжка на фасаде мага-
зина сообщала о том, что ежедневно всем покупателям предоставля-
ется десятипроцентная скидка  с 7 до 11 часов утра. Однако в девять 
часов утра потребитель такой  скидки не получил. Продавец моти-
вировал свой отказ тем, что бонусы якобы не распространяются на 
молочную продукцию. Это послужило основанием для возбуждения 
административного дела, так как покупатель был введен в заблуж-
дение рекламой. Антимонопольщики также установили, что ука-
занная скидка, помимо молочки, не имеет отношения еще к ряду то-
варов – хлебу, крупам, сахару и др. В итоге предприятие не только 
получило предписание об устранении нарушения ФЗ «О рекламе», 
но также было привлечено к административной ответственности в 
виде штрафа в размере сорока тысяч рублей.  

Ю. ЮТКИНА. 

Дети на дороге
Во время весенних школьных каникул госавтоинспекция края  

проводит профилактическую операцию «Ребенок и дорога», направ-
ленную на снижение детского дорожно-транспортного травматизма. 
Ведь не секрет, что именно во время, свободное от учебы, оставшиеся 
без присмотра взрослых маленькие россияне чаще всего становятся 
жертвами «встреч» с автотранспортом. В эти дни стражи дорог бу-
дут особо следить за тем, как ведут себя водители: реагируют ли на 
знаки «Внимание, дети!», снижают ли скорость перед пешеходны-
ми переходами и т. д. Как сообщил и. о. начальника ОГИБДД ОВД 
по Ленинскому району А. Трушин, только с 1 по 20 марта на Ставро-
полье произошло семь ДТП с участием детей, в которых пострадали 
восемь несовершеннолетних. И только в одном случае виновником 
автоаварии был ребенок-пешеход.

Ю. ФИЛЬ.

П

БЕЗ ФАНАТИЗМА

ОНАЧАЛУ спокойное и 
даже несколько будничное  
обсуждение темы, какая 
избирательная система, 
мажоритарная или про-
порциональная, больше 
годится для муниципаль-

ных выборов, перешло в бур-
ные дебаты. Участники раздели-
лись  на два лагеря. Апологетом 
выборов по партийным спискам 
однозначно выступил замести-
тель председателя Думы Став-
рополя, руководитель  фрак-
ции «Единой России» в гордуме 
И. Богданов.   Он не согласился 
с тем, что депутаты стали менее 
доступны для избирателей, чем 

Вчера по инициативе 
комитета 
по законодательству, 
государственному 
строительству и местному 
самоуправлению  прошел 
круглый стол на тему: «Роль 
и значение политических 
партий и других 
общественных объединений 
в формировании органов 
местного самоуправления 
муниципальных 
образований СК». Провел 
его глава комитета С. Горло.

одномандатники из  прошлого 
созыва. Обращения  тогда но-
сили частный характер, каса-
лись перегоревших лампочек и 
сломанных лавочек. В результа-
те, занимаясь мелкими вопро-
сами, Дума упустила стратеги-
ческие задачи. Именно по этой 
причине, считает И. Богданов, 
просмотрели в прошлом созы-
ве троллейбусный парк и в ито-
ге теперь разруливать ситуацию 
гораздо сложнее. Минус в том, 
что одномандатник зациклен на 
своем округе: как шутили в пе-
риод  работы прошлого созыва, 
работают в городе мэр, вице-
мэр и  мини-мэры, имея в виду 
городских депутатов. То есть 
депутаты, по сути, подменяли 
исполнительную власть...    Из-
бранные же  по партийным спи-
скам думцы  «зрят в корень», ре-
шают более значимые  для го-
рода проблемы. Более того, те-
перь есть с кого спросить. В дан-
ной ситуации - с фракции боль-
шинства. Что касается округов, 
то избранных в Думу единорос-

сов вполне хватило для делеги-
рования по одному депутату на 
округ.

Зато теперь, пояснила его  оп-
понент главный специалист орг-
отдела администрации Про-
мышленного района Ставропо-
ля А. Марынич, люди в растерян-
ности, в какую среду месяца им 
идти на прием к депутату, кого 
предпочесть, единоросса, ком-
муниста или ЛДПРовца.  В еще 
большей растерянности пребы-
вают люди по вопросу, с кого же 
спрашивать. Не получилось бы, 
как в поговорке: «У семи нянек 
дитя без глазу». А еще, по ее сло-
вам,  интересуются избиратели, 
что может сделать для них де-
путат Р. Павлюченко (известный 
футболист, избранный в Думу по 
списку «ЕдРа». - Л.К. ), которого 
видят иногда по телевизору? 

Большинство представите-
лей муниципалитетов поддер-
жали  мнение, что избиратели 
предпочитают прежнюю — ма-
жоритарную -  систему, когда у 
каждого  округа был свой пред-

ставитель в Думе. Тем более что 
для  села партийные структуры 
и вовсе понятие условное. И, по 
большому счету, людям все рав-
но, какова партийность депута-
та, лишь бы работал.

Руководитель регионально-
го отделения партии «Яблоко» 
О. Ковалева поблагодарила за 
то, что ее пригласили на заседа-
ние как представителя оппози-
ции. А  уж после этого обруши-
лась с критикой на партию боль-
шинства, или партию власти, как 
принято называть «Единую Рос-
сию». Она заявила, что пропор-
циональная система, то есть  
выборы по партийным спискам, 
не годится для муниципально-
го уровня. Коллективная ответ-
ственность – это для безответ-
ственных людей. По ее оценке, 
все изменения, внесенные за 
последнее время в избиратель-
ное законодательство, направ-
лены на то, чтобы пришедшая к 
власти партия могла сохранить 
за собой эту власть. «Единая 
Россия» окуклилась и никого на 

свой пьедестал не пускает». А 
ведь известно, что вид,  который 
существует в стабильных усло-
виях, начинает деградировать, 
и  дарвинисты называют такую 
ветвь тупиковой. Отвечать де-
путат должен перед избирате-
лями, а не перед многоликой аб-
страктной партией. 

Депутат ГДСК Б. Оболенец 
высказал мнение, что и в Став-
рополе поторопились с перехо-
дом к партийным выборам. Луч-
ше было бы действовать по сме-
шанной системе. Переходная 
форма была необходима. Глав-
ный показатель оценки степе-
ни коррумпированности обще-
ства – демократичность выбо-
ров. У нас этот показатель невы-
сок. И предложил в подтверж-
дение своей мысли спрогнози-
ровать итоги предстоящих вы-
боров мэра в Кисловодске. 

Председатель краевой изби-
рательной комиссии Б. Дьяко-
нов пояснил, что муниципалов 
никто не принуждает переходить 
на пропорциональную систему. 
Излишний фанатизм здесь ни к 
чему. Если партийные структуры 
не сложились, лучше остаться на 
мажоритарной системе.

Людмила КОВАЛЕВСКАЯ.   



2 СТАВРОПОЛЬСКАЯ ПРАВДА 25 марта 2009 года

ВОЗВРАЩАЯСЬ   К   ТЕМЕ

ИНФО-2009

ТРИБУНА   ДЕПУТАТА АКТУАЛЬНО

ОНИМАЮ, далеко не 
все со мной согласятся, 
тем не менее я уверен в 
том, что у многих руко-
водителей российских 
предприятий – малых и 
крупных – кризис все-

таки в первую очередь возника-
ет и живет в голове. Уж слишком 
многие поддались пессимисти-
ческим настроениям. При таком 
подходе, естественно, опуска-
ются руки, и ничего не остается, 
как «запеть» в общем хоре: «все 
плохо». 

Но так ли ужасно сейчас 
на самом деле вести бизнес? 
Предполагаю, что кто-то может 
мне возразить, сославшись, к 
примеру, на недоступность кре-
дитов. Однако знаю на своем 
опыте, что это не совсем так. 
Да, приходится собирать более 
солидный пакет документов, на 
что действительно уходит чуть 
ли не втрое больше времени. 
Сверх того, увеличилось время 
рассмотрения заявок, подросла 
процентная ставка по займам… 
Но ведь другого поведения от 
банковских структур в нынеш-
них условиях ожидать было бы 
просто нелогично, и оно впол-
не понятно и приемлемо. Бан-
ки осторожничают, но клиентов 
терять не хотят, потому креди-
тование компаний и их проек-
тов по-прежнему продолжается 
в нормальных объемах.  

Просто не все у нас в крае в 
полной мере осознают то, что 
слишком многое в современ-
ном мире зависит от грамотного 
менеджмента и применения но-
вых технологий. В особой степе-
ни это сейчас относится к пред-
приятиям, специализирующим-
ся на оказании услуг. Эта сфе-
ра характеризуется постоянным 
спросом. Будут качественно и 
профессионально предостав-

СВОЕ время он был раз-
работан большой группой 
ученых и практиков под 
руководством академика 
ВАСХНИЛ М. Рунчева, ди-
ректора Всероссийско-
го НИИ механизации сель-

ского хозяйства. Это система 
совокупного выполнения убо-
рочных, сопутствующих и по-
слеуборочных работ, технологи-
чески жестко взаимосвязанных 
между собой. Особенностью ее 
является не только скоростная 
уборка хлебов в сжатые сроки, 
что само по себе крайне важ-
но, но и одновременная заклад-
ка основы урожая следующего 
года, а именно: очистка полей 
от соломы в день уборки и неза-
медлительное проведение сле-
дом поверхностной обработ-
ки почвы,  внесение органиче-
ских и минеральных удобрений 
и вспашка полупара.

Нет необходимости пояс-
нять важность влагосберегаю-
щих работ, так как во всей степ-
ной зоне России, от Поволжья 
до предгорий Кавказа, именно 
влага лимитирует урожай. 

Чтобы сократить простои 
комбайнов вследствие поломок 
и исключить их перегоны к ме-
сту ремонта и обратно, устра-
нение неисправностей и прове-
дение технического обслужива-
ния техники, включая соломо-
уборочные и почвообрабатыва-
ющие агрегаты, было вынесено 
к месту их работы - в поле. При 
каждом комплексе имелось пе-
редвижное звено техническо-
го обслуживания, укомплекто-
ванное квалифицированными 
ремонтниками и соответствую-
щим оборудованием. Там же в 
поле выполнялась заправка то-
пливом комбайнов и тракторов.

ÍÀÏÐÀÑÍÀß ÈÑÒÅÐÈß
Чем сильнее российское население будет поддаваться  
панике по поводу разразившегося финансового 
кризиса, тем более солидные масштабы он 
приобретет и соответственно тем тяжелее будут его 
последствия. Именно такого мнения придерживается 
сегодняшний собеседник «СП» – депутат краевого 
парламента Роман САВИЧЕВ: 

ляться услуги,  кризис не убьет 
ни парикмахерские, ни аудитор-
ские конторы к примеру. 

-  Но так  или иначе нель-
зя полностью отрицать воз-
никновение у ставрополь-
ских предприятий некото-
рых трудностей. В частности, 
красноречивое свидетель-
ство тому – значительный 
рост числа споров хозяйству-
ющих субъектов. Компании 
судорожно начали требовать 
долги друг у друга. Уж вам-
то как руководителю юриди-
ческого агентства «СРВ» это 
должно быть известно.

- Действительно, иски с тре-
бованиями об исполнении дол-
говых обязательств посыпа-
лись в Арбитражный суд края с 
завидной частотой. Статистика 
показывает, что за неполных три 
месяца этого года в арбитраж 
поступило почти три тысячи ис-
ковых заявлений от хозяйствую-
щих субъектов. По этим же при-
чинам наблюдаем увеличение 
числа обращений к приставам-
исполнителям за «зависшими» 
долгами. Более того, кризис 
изначально невозможно было 
представить и без такого  всег-

да сопровождающего его явле-
ния, как массовое банкротство 
предприятий.  

Понятно, что работы у юри-
стов значительно прибавилось: 
к примеру, агентство «СРВ» по-
лучило сейчас чуть ли не ре-
кордный за все годы существо-
вания объем заказов. Работы 
более чем достаточно, что по-
зволяет говорить о том, что с 
финансовой точки зрения для 
юристов это благоприятная си-
туация: потенциальных и реаль-
ных клиентов становится с каж-
дым днем все больше. 

Но, с другой стороны, как де-
путат краевого парламента я не 
могу не выразить обеспокоен-
ность: это далеко не так безо-
бидно и свидетельствует о неко-
торых проблемах не только вре-
менного характера. К сожале-
нию, в бизнес-сообществе у нас 
пока по большому счету не нау-
чились цивилизованно регули-
ровать споры, договариваться в 
досудебном порядке, что неред-
ко намного эффективнее. 

- А как вы оцениваете трой-
ное облегчение на Ставропо-
лье налогового бремени для 
малых и средних предприя-
тий, работающих на так назы-
ваемом упрощенном режиме 
налогообложения? 

- На первый взгляд, принят 
замечательный краевой закон. 
Он совсем недавно был опубли-
кован в «Ставропольской прав-
де», однако правила его вступи-
ли в силу «обратным числом», то 
есть с 1 января 2009 года. Все 
бы хорошо, да вот реально по-
может эта мера менее чем де-
сяти процентам ставрополь-
ских предприятий. Столько при-
мерно ныне работают в крае по 
«упрощенке». Причем здесь нет 
абсолютно никакой вины крае-
вых властей – ни правительства, 
ни Думы. Возможность,  чтобы 
малые и средние предприятия 
переходили на упрощенную си-
стему в течение года, в феде-
ральном законодательстве про-
сто не предусмотрена. Ведь по 
действующим правилам сме-
нить режим налогообложения 

всем желающим можно только с 
первого января будущего года. 
Федеральным чиновникам, ког-
да они давали  регионам свобо-
ду в изменении налоговой став-
ки, в идеале нужно было предо-
ставить и полномочия на раз-
решение перехода компаний с 
одного режима на другой в тече-
ние года, а не по его итогам. 

Конечно, выход из такой си-
туации очевиден. Можно заре-
гистрировать новое юридиче-
ское лицо и сразу установить 
этот режим налогообложения. 
Однако такой вариант реален 
для компаний, которые работа-
ют в сфере оказания услуг, а вот 
для предприятий, занимающих-
ся производством, такие проце-
дуры перевода активов повле-
кут большие затраты. 

Но при всем этом нельзя не 
оценить положительных обще-
российских тенденций, кото-
рые, на мой взгляд, обязатель-
но смягчат последствия кризиса 
для всей отечественной эконо-
мики. В частности, то, что рос-
сийское правительство «раз-
решило» значительно вырасти 
курсам доллара и евро, уже дает 
свои результаты. Вспомним, что 
рубль почти на месяц отпустили 
в свободное плавание, и он за-
нял заслуженную нишу по отно-
шению к валюте. Что видим сей-
час? Цена на нефть медленно, 
но верно поползла вверх. Рубль 
постепенно укрепился. До этого 
же мы наблюдали, как тратились 
миллиарды долларов на искус-
ственное поддержание его кур-
са. 

А вот что несколько беспо-
коит, так это некоторое нагне-
тание обстановки. Не зря ведь 
президент регулярно напоми-
нает, что СМИ, финансовым ана-
литикам и экспертам не стоит 
сеять панику, запугивать обще-
ство заумными прогнозами. Ис-
терия по поводу кризиса не нуж-
на. Вспомним простой пример. 
Почему многим поколениям со-
ветских граждан запомнилось, 
что в стране все было хорошо? А 
потому, что об этом кричали га-
зеты и телепрограммы. Потому 

легко верилось, что те пробле-
мы, о которых молчала пресса, 
это сугубо временное явление. 

- Роман Валерьевич, воз-
вращаясь к проблемам края, 
напоследок спрошу о реали-
зации на Ставрополье одно-
го из посылов президента 
России. Должно ли, на ваш 
взгляд, региональное прави-
тельство быть подотчетным 
парламенту? 

- Не хотелось бы утверждать 
в этом плане что-то абсолютное. 
Но если президент в своем по-
слании Федеральному Собра-
нию говорил об этом и депута-
ты его единодушно поддержа-
ли, приняв соответствующий за-
кон, то почему бы у нас такого не 
сделать? Что плохого в том, что 
правительство Ставропольско-
го края будет раз в год отчиты-
ваться перед законодателями 
об итогах своей деятельности? 
Ведь такая подотчетность вет-
вей власти – это мировая прак-
тика.  

Вопрос о внесении измене-
ний в краевые законы о прави-
тельстве и Госдуме СК плани-
руется включить в повестку дня 
грядущего заседания. Поддер-
жат ли его краевые депутаты, 
прогнозировать не берусь. Все-
таки решение будет во многом 
зависеть не от личного мнения 
каждого по поводу того, нужна 
ли эта подотчетность. И ключе-
вую роль здесь сыграет редак-
ция предлагаемого закона – то, 
как там будут прописаны сроки 
и объемы отчета исполнитель-
ной власти.  

Беседовала 
Юлия ЮТКИНА. 
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ИПАТОВСКИЙ МЕТОД 
ЖИВЕТ И РАЗВИВАЕТСЯ
Нововведения в использовании сельскохозяйственной 
техники появляются регулярно, но они, как правило, 
принеся известную пользу, быстро устаревают. 
Исключение составила рациональная и эффективная 
организация ведения механизированных работ 
крупными машинными образованиями – уборочно-
транспортными комплексами, получившая широкую 
известность по месту ее первого массового 
применения в 1977 году как ипатовский метод.

Важным элементом ипатов-
ского метода являлась также 
забота о человеке-труженике. 
Уборочные агрегаты комплек-
товались двумя комбайнера-
ми, которые сменяли друг дру-
га через каждые 4-6 часов ра-
боты. Это обеспечивало высо-
кую производительность техни-
ки и качественную уборку уро-
жая как во время дневной жары 
(тогда кондиционера в кабине 
комбайна не было), так и в су-
хие степные ночи. Чтобы ком-
байнер, сменившись, не уезжал 
с поля, здесь же, при уборочном 
комплексе, было организовано 
круглосуточное питание, обу-
строены вагончики отдыха, ду-
шевые, организован культурный 
досуг, оказывались медицин-
ские услуги. Оперативно под-
водились итоги рабочего дня: в 
честь лучшего работника под-
нимали флаг, исполняли песни, 
его награждали денежным по-
ощрением, он был героем дня. 
Все это в высшей мере отвеча-
ло духу нашего народа, которо-
му глубоко присуща товарище-
ская взаимопомощь.

Этот метод не только стал 
широко известным и успеш-
но применяемым в зерносею-
щих хозяйствах Юга России, но 
и получил свое творческое раз-
витие. В качестве примера мож-
но привести СПК-колхоз «Казь-
минский» Кочубеевского райо-
на. Здесь специализированные 
машинные комплексы, уком-
плектованные специалиста-
ми и механизаторами, вместе с 
набором специальной техники 
перемещаются вслед за поля-
ми укрупненного севооборота. 
Это отряды по возделыванию и 
уборке зерновых колосовых, са-
харной свеклы, кукурузы и т. д. В 

результате СПК-колхоз ежегод-
но добивается больших урожа-
ев и рекордных выработок с ми-
нимальными затратами труда и 
средств.

Уборочно-транспортные ком-
плексы и продуманная оптими-
зация работы всей цепочки по-
ле – ток позволяет племколхо-
зу «Россия» Новоалександров-
ского района, входящему, как и 
СПК - колхоз «Казьминский», 
в клуб «Агро-300», объединя-
ющий триста лучших хозяйств 
страны, ежегодно собирать 
45-47 тысяч тонн зерна при 
средней урожайности 50-55 
центнеров с гектара.

Естественно, машинные ком-
плексы сегодня не те, что в да-
леком 1977 году. Комплектуют-
ся они современной высокоско-
ростной и большегрузной тех-
никой. Главное – ипатовский ме-
тод живет и развивается. По глу-
бокому убеждению Виктора Сви-
ридова, председателя колхоза 
имени Ворошилова Труновского 
района, Героя России, лучшего 
пока не придумано!

30-летию метода была посвя-
щена научно-производственная 
конференция в Ставропольском 
аграрном университете, ор-
ганизованная министерством 
сельского хозяйства края. В 
ней не случайно участвовали не 
только краевые организации и 
специалисты,  но и наши сосе-
ди по ЮФО.

И вдруг мы видим матери-
ал «Крайкомовская авантю-
ра», опубликованный в «Став-
ропольской правде» 26.02.09 г. 
Автор – кандидат сельскохозяй-
ственных наук, член Союза жур-
налистов РФ, бывший агроном 
Петровского района В. Шевчен-
ко - рассказывает о безобрази-
ях, по-видимому, имевших ме-
сто в его хозяйстве, приписы-
вая грубые нарушения техноло-
гии, да и здравого смысла из-
вестному и эффективному ме-
тоду. Там зачем-то укладыва-
ли в валки хлебное поле, не за-
соренное сорной растительно-
стью. Зачем-то вели обмолот 
отсыревших валков, не распо-

лагая должной сушильной тех-
никой. Тем более какие-то ми-
фические хозяйственники, как 
он  пишет, скармливали пророс-
шее зерно животным, что приво-
дило к гибели скота. Это все на 
совести автора.

Теперь о тоне и терминоло-
гии. Здесь и «абсолютно безгра-
мотные ориентиры», и «безгра-
мотные рекомендации», и «на-
храпистые и безграмотные ини-
циаторы»… Все перевернуто с 
ног на голову. В. Шевченко даже 
сетует, что массовую апроба-
цию нового метода поручили 
работнику не с тем сельскохо-
зяйственным образованием – 
Виктору Калягину. В действи-
тельности же практическое вне-
дрение метода доверили опыт-
ному и авторитетному руково-
дителю, прошедшему все сту-
пени профессионального ро-
ста – от рядового ветеринарно-
го врача до директора известно-
го племзавода, от директора до 
первого секретаря Ипатовского 
райкома партии, к тому же един-
ственному в то время секретарю 
райкома с ученой степенью. Имя 
В. Калягина – слава ипатовских 
и ставропольских комбайнеров 
– золотыми буквами вписано в 
историю родного Ставрополья и 
нашей страны.

ЕЙЧАС принято оплевы-
вать все, что было сделано 
при той власти. Здесь ни-
чего не поделаешь: мода 
есть мода… Напомним 
«модникам» известную ис-
тину: «Не стреляй в про-

шлое из пистолета, иначе буду-
щее выстрелит в тебя из пушки».

В. ПЕНЧУКОВ.
Лауреат премии Сове-

та Министров СССР, акаде-
мик РАСХН, доктор сельско-

хозяйственных наук, профес-
сор Ставропольского аграр-

ного университета.
О. АНГИЛЕЕВ.

Лауреат Государственной 
премии СССР, доктор техни-

ческих наук, профессор.

ПЕЦИАЛИСТЫ Ромир про-
считали и проанализиро-
вали репутационный ин-
декс некоторых ведущих 
отечественных и миро-
вых компаний – произво-
дителей товаров и услуг. 

В ходе исследования учитыва-
лось знание бренда компании 
потребителями и их отношение 
к нему.

В свете сложившейся эко-
номической ситуации в стране 
и в мире отдельного внимания 
заслуживает репутационный 
индекс ведущих банковских 
структур. Репутация банков – 
это важный показатель как для 
них самих, так и для финансо-
вой системы страны в целом.

Согласно результатам опро-
са среди населения, в тройку 

лидеров в репутационном рей-
тинге банков вошли Сбербанк, 
Росбанк и Альфа-банк.

По словам директора Де-
партамента общественных 
связей и маркетинга ОАО АКБ 
«РОСБАНК» Валентина Шапки, 
доверие к банку в период эко-
номической нестабильности 

особенно ценно. «Психологи-
чески в стрессовой ситуации 
человек обращается к самым 
близким людям, к тем, в ком он 
больше всего уверен. Первое 
место Сбербанка объяснимо, 
его репутация нарабатывалась 
десятилетиями. Росбанку же 
всего 15. Значит, за этот корот-
кий, по меркам финансовых ор-
ганизаций, срок мы проделали 
большую и качественную рабо-
ту. Что и подтверждает обще-
ственное мнение», - сказал Ва-
лентин Шапка.

НА СНИМКЕ: филиал банка 
в Ульяновске. Всего у Рос-
банка около 700 офисов по 
всей России – от Калинин-
града до Петропавловска-
Камчатского.

С

РОССИЯНЕ ВЫСОКО ОЦЕНИЛИ 
РЕПУТАЦИЮ РОСБАНКА 

В конце 2008 года исследовательский холдинг Ромир приступил 
к реализации уникального проекта «Деловая репутация».

Лицензия Банка России № 2272 от 21.01.2003 г.

PR

СУД  ДА  ДЕЛО

Ситуация с весенним снегопадом, 
когда 4 марта около ста тысяч жителей 
Ставрополя не смогли вовремя попасть 
на работу, продолжает волновать 
депутатов городской Думы. 

АК сообщает информационный отдел Став-
ропольской городской Думы, народные из-
бранники не удовлетворены работой коми-
тета городского хозяйства. Причем отстав-
ка директора комитета Евгения Николаева, 
на котором, по мнению депутатов, лежит от-
ветственность за простой общественного 

транспорта, не может изменить положение дел. 
«Важно не просто выявить безответственных и 
наказать виновных, важно, чтобы такое ЧП боль-
ше не повторилось», - говорится в сообщении. 

По поручению депутатского корпуса была про-
анализирована работа комитета городского хо-

зяйства и внесен ряд конкретных предложений, 
направленных на недопущение авралов в буду-
щем. В частности, высказаны рекомендации по 
корректировке плана аварийных мероприятий 
во время снегопада, снежных заносов и гололе-
да. Чтобы была возможность оперативно привле-
кать стороннюю технику для расчистки дорог, не-
обходимо ежегодно до 1 октября заключать до-
говоры со сторонними организациями. Прозву-
чало предложение о внедрении в общественном 
транспорте систем спутниковой навигации. 

Депутаты городской Думы также недовольны 
тем, как выполняется ремонт многоквартирных 
жилых домов. В частности,  они намерены по-
требовать ответа от городской администрации, 
почему Ставрополь не вошел в нынешнем году 
в реестр городов, которым выделены деньги на 
капитальный ремонт жилья. Депутаты также оза-
бочены выполнением муниципальных программ, 
призванных реконструировать такие важные от-
расли городского хозяйства, как «Водоканал» и 
«Теплосеть». И, как сообщает информационный 
отдел Ставропольской гордумы, народные из-
бранники намерены вплотную заняться город-
ским хозяйством и бороться с нерадивыми чи-
новниками, невзирая на лица.

Валерий НИКОЛАЕВ.

ГОРОДСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО – 
ПОД КОНТРОЛЬ

УСКОРЕНИЕ 
В случае приостановления или отказа 
в государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество и сделок 
с ним ставропольчане будут получать 
уведомление посредством 
sms-сообщений.

 Как сообщили в Управлении Федераль-
ной регистрационной службы по краю, это 
станет быстрым дополнительным информи-
рованием заявителя о принятом регистра-
тором решении. Однако новая система не 
отменяет действующий порядок уведомле-
ния, и заявители будут по-прежнему полу-
чать соответствующие данные письменно, 
лично, по телефону или электронной почте 
в зависимости от регламента, действующе-
го в том или ином случае. В sms-сообщении 
будут содержаться сведения о приостанов-

лении либо отказе в госрегистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним, дата 
отправки письменного уведомления и номер 
телефона, по которому можно получить до-
полнительную информацию.   

(Соб. инф.). 

ДВЕ ЮЛИИ – 
ДВА ЛИДЕРА
В Красногвардейском районе 
состоялся молодежный конкурс 
«Лидер-2009», в ходе которого самые 
смелые и инициативные соискатели 
этого звания демонстрировали 
свои способности в различных 
областях знаний. 

Они рассказывали о возглавляемых ими 
общественных организациях, защища-

ли социальные проекты, интервьюирова-
ли соперников. В результате лучшими в сво-
их возрастных категориях стали две Юлии – 
Обухова и Ступак – из гимназии №1 район-
ного центра. 

Н. НАЗАРОВА.

СЛОВО УЧИТЕЛЯ
«О жизни, о судьбе, о войне» - 
так называется книга, вышедшая 
в Новоалександровске. 

Ее написала учительница Вера Старо-
дубцева, местная поэтесса. Презентация 
книги состоялась на заседании литератур-
ного салона «Гармония», активным участни-
ком которого является автор. Финансовую 
помощь в выпуске книги оказали учительни-
це ее благодарные ученики.

Н. ЗНАМЯ.

По 180 часов обязательных работ «заслужили» две жи-
тельницы села Камбулат Туркменского района за кражу до-
рожного знака. Указатель «Камбулат» был установлен в 500 
метрах от села, как раз на пути прогона сельского стада на 
выпас и обратно. Как-то, выгуливая своих буренок около 
трассы, женщины пригляделись рачительным взглядом к но-
венькому  знаку на обочине и решили, что такая «железка» в 
хозяйстве обязательно на что-нибудь сгодится. Когда смерк-
лось, приятельницы запрягли лошадь в повозку и отправи-

лись «на дело». Операция прошла успешно, дорожный знак 
был доставлен домой к одной из селянок, только вот куда его 
пристроить сразу не придумалось, и за ненадобностью по-
ловина знака отправилась в пункт приема цветного металла. 
И лишь через полгода другой половине нашлось неожидан-
ное применение: у одной из подельниц пришел в негодность 
кузов строительной тачки, и половина металлического листа 
пришлась кстати. Когда история с кражей знака открылась, 
потерпевший - Туркменский филиал ГУП «Ипатовское ДРСУ» 
– оценил ущерб в 3800 рублей и обратился в суд, сообщает 
пресс-секретарь Туркменского районного суда О. Яроцкая.

У. УЛЬЯШИНА.

НАХОДЧИВЫЕ СЕЛЯНКИ



НА ГОЛОМ 
ЭНТУЗИАЗМЕ

ИРЕКТОР Каясулинского дома 
культуры  Евгений Коржов об-
суждать эти проблемы дели-
катно отказался, предложив 
просто побывать под сводами, 
как сам назвал, пока еще «тле-
ющего очага культуры».  Это 
большое, просторное здание 

можно назвать дворцом: два зри-
тельных и один танцевальный залы, 
музей традиционной ногайской куль-
туры, помещения для репетиций и 
кружковой работы, уютный светлый 
холл и библиотека. Несколько лет на-
зад ее предусмотрительно  переме-
стили на первый этаж: потекла кры-
ша, и книги нужно было спасать не-
медленно. А вот музей оставили на 
месте, юрта уже промокла насквозь. 
Плесень, образовавшаяся в углу от 
постоянной сырости, настойчиво по-
ползла по стенам... Так же сыро и не-
уютно в  малом зале, расположенном 
по соседству.

Косметический ремонт внутри ДК 
с оформлением  «под пластик» был 
сделан несколько лет назад за счет 
средств районного бюджета, «лата-
ли» и мягкую кровлю, но она снова 
дала течь. Теперь здание на балан-
се муниципальной власти, и речь о 
ремонте крыши даже вести не при-
ходится: только проект на миллионы 
тянет. К слову сказать, бюджета все-
го поселения сегодня  не хватило бы  
для сельского ДК.

- Да разве  только об этом прихо-
дится думать! - развел руками гла-
ва Каясулинского сельсовета  Гайну-
ла Исхаков. - Жители аулов Махач и 
Уллуби-Юрт много лет ждут строи-
тельства дороги: расстояние до Кая-
сулы чуть более десяти километров, 
но затраты непомерные для сельской 
казны. Недавно этот острый  вопрос 
даже в правительстве края обсуж-
дался.

По словам главы, в населенных 
пунктах более шестидесяти процен-
тов населения, не имея работы, на-
ходится в бедственном положении. 
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Начало на 1-й стр.)  

- Парадоксально, но факт: в  
экономически, да и политически 
трудные времена роль культуры 
в широком понимании возраста-
ет. Ведь культура способна стать 
своего рода «витамином нации», 
укрепляющим её духовное здоро-
вье. Понимает ли это власть? И в 
чем видит при этом свою главную 
задачу?

- Прежде всего - в обеспечении 
учреждений культуры заработной 
платой, светом и теплом, пожарной 
безопасностью и решением многих 
других вопросов. В 2008 году сред-
няя зарплата в отрасли подросла в 
сравнении с 2007-м на 42,8%. В те-
кущем году в рамках мероприятий 
федеральной программы «Культура 
России (2006 -2011 гг.)» нашему краю 
предусмотрено 95,5 миллиона ру-
блей, которые будут направлены на 
первоочередные объекты. Приори-
тетной формой участия правитель-
ства края в поддержке специалистов 
остается приобретение для них  жи-
лья. Словом, мы понимаем и труд-
ность ситуации и видим первооче-
редные цели.  На недавней встрече 
глав городов и районов края я попро-
сил их искать возможности помощи 
учреждениям культуры. Например, 
содействовать участию представи-
телей района в краевых мероприя-
тиях. Ведь сельскому музыканту, со-
листу, художнику  попасть в краевую 
столицу, в иную культурную среду 
чрезвычайно важно. Мне показалось, 
что это обращение было воспринято 
с пониманием.

- Культурное пространство 
Ставрополья обладает солидным 
набором наработанных за деся-
тилетия форм организации досу-
га, хороших традиций в деле вос-
питания культуры. По многу лет 
живут наши известные фестива-
ли, творческие конкурсы как для 
профессиональных, так и для са-
модеятельных коллективов и ис-
полнителей. Каково их будущее: 
нужно всё сохранять или же долж-
но приходить что-то более совре-
менное? 

- Древо культуры, как всякое иное, 
нуждается в регулярной «обрезке». 
Но, естественно, нельзя трогать ма-
гистральный ствол, несущие вет-
ви. При сохранении традиций нужно 
искать что-то новое. Да, есть в крае 
главный музыкальный праздник, 
значит, он пока нужен, но вот о фор-
ме его проведения, наверное, стоит 
поразмышлять. В прошлом году мы 
пошли на некие нововведения, бу-
дем и дальше думать. А есть вещи та-
кие, которые нельзя вообще трогать, 
имею в виду те же «Шаляпинские се-
зоны». 

-  Особенно трудно уже не пер-
вый год приходится сельской 
культуре, сначала была муници-
пальная реформа, а теперь еще и 
кризис...

- Действительно, более 90% 
учреждений культуры края нахо-
дятся в сельской местности. В 2009 
году на условиях софинансирова-
ния предусмотрено 126,5 миллио-
на рублей на капитальный ремонт 

государственных и муниципальных 
учреждений культуры - в списке 119 
наименований. Благоприятные усло-
вия для творческих коллективов при-
звана обеспечить целевая програм-
ма «Культура Ставрополья (2009-2011 
гг.)», на днях утвержденная прави-
тельством края. Наши ведущие твор-
ческие коллективы стараются не от-
рываться от села, выезжают со спек-
таклями и концертами. В 2008 году 
на сценах Кировского, Шпаковского, 
Новоселицкого, Арзгирского, Благо-
дарненского, Степновского и ряда 
других районных ДК проходили спек-
такли театров кукол и драмы, высту-
пления популярных ансамблей  «Сло-
бода» и «Ставрополье». Успешно на-
чат выставочный проект Союза ху-
дожников: передвижная экспозиция 
«Транзит» стала заметным событием 
в Буденновске, Невинномысске, Ес-
сентуках.  

- Проблема кадров в отрасли 
по-прежнему не ослабевает, по-
скольку молодежь на низкие зар-
платы «культмассовиков» идти не 
торопится. Но ведь времена энту-
зиастов заканчиваются, эти люди 
один за другим уходят на пенсию. 
С кем останемся?

- Да, кадры в отрасли в среднем 
перешагнули 40-летний возрастной 
рубеж. Всё острее ощущается не-
хватка  руководителей оркестров и 
народных хоров, хореографов.  Это 
общая проблема так называемых 
бюджетных отраслей. И медицина 
вся «в возрасте», и образование... Од-
нако в сложившей ситуации, думаю, 
силами только края здесь мало что 
удастся сделать. Безусловно, нужны 
кардинальные меры федерального 
уровня. В то же время, как ни стран-
но,  кризис и высвобождение части 
людей имеют и благоприятный отте-
нок. Молодежь почувствовала запах 
безработицы... А мы же еще пожина-
ем плоды 90-х, когда все мечтали по-
лучать много денег, быть менеджера-
ми, экономистами да юристами... Те-
перь бродят толпы людей с диплома-
ми, тот самый бестолковый офисный 
планктон. Возможно, эти неглупые в 
основном ребята вспомнят о том, что 
можно и в деревне найти себе приме-
нение, тем более что многие вышли 
как раз из сельских глубин и в городе 
откровенно тоскуют. 

Не знаю, как долго у нас в стра-
не еще будет идти беззастенчивая 
пропаганда гламура. В заполонив-
ших эфир сериалах  что ни кварти-
ра, то дворец, что ни гардероб, то 
«гуччи с версачами», ну и набор стра-
стей, понятно, соответствующий.  Но 
ведь, вспомним, в русской традиции 
всегда было  - жить скромно, жить 
по средствам, у нас люди даже как-
то стеснялись своего богатства. Я 
сам родился и вырос в бедной семье, 
случалось даже задумываться, чего 
бы покушать... Но я вовсе этого не 
стыдился, будучи, по нынешним мер-
кам, бедным - не бедствовал. Сей-
час обвинили бы в неумении жить... 
Все это, конечно, отражается и на со-
стоянии культуры. Но, кажется, эпоха 
гламура заканчивается... Будем на-
деяться, что скоро это поймут и неко-
торые «переевшие» Куршавеля дея-
тели, и страна начнет жить реальной 
жизнью. 

- Вопрос, всем надоевший, 
но от него никуда не денешься: о 
здании многострадального кра-
евого театра кукол вообще при-
дется забыть? А ведь это, согла-
ситесь, из того же ряда, что и раз-
битый рояль в филармонии, за ко-
торый нам, ставропольцам, долж-
но быть стыдно. Может, объявить 
всенародную стройку?

- Театр кукол постоянно на контро-
ле. Главное – нам наконец-то пообе-
щали федеральные средства, как это 
уже произошло с Лермонтовской би-
блиотекой. Сейчас ситуация тако-
ва: есть проектно-сметная докумен-
тация, прошедшая государственную 
экспертизу. Предусмотрено прак-
тически новое здание с современ-
ным зрительным залом на выделен-
ном участке с последующим ремон-
том старого, где останутся репети-
ционные и административные поме-
щения. На сегодня мы имеем пись-
мо заместителя министра культуры 
России  с принципиальным согласи-
ем на включение нашего объекта в 
федеральную программу на 2010 год. 
А также твёрдую позицию губерна-
тора края - деньги на софинансиро-
вание будут  изысканы. Что касается 
«всенародной стройки», этот вариант 
в нынешних условиях, по-моему, про-
сто не годится. Жизнь в этом убеж-
дает: только когда подключился кра-
евой бюджет, в центре Ставрополя 
смог вознестись Казанский собор... 
Когда-то всенародная стройка хоть 
и была, но народ давал  «полушку», а 
главный рубль - богатые купцы. Ны-
нешние купцы весьма прижимисты... 

- Каким вам видится сотруд-
ничество учреждений культуры и 
основных конфессий края? Мас-
леницу проводить, конечно, дело 
хорошее, любимое народом, но 
ведь не праздниками едиными 
жива духовность?..

- Сотрудничество это плодотвор-
нее идет на «низовом», человече-
ском, бытовом  уровне. Организован-
ность сверху здесь чревата переко-
сами. А в условиях многоконфесси-
онального государства проникнове-
ние одной из конфессий в культур-
ную среду расценивается как ущем-
ление прав других... Вообще сама 
по себе культура в целом имеет зна-
чительную религиозную составляю-
щую. За многие века религия пропи-
тала культурный слой до такой степе-
ни, что добавлять ничего не надо. 

- Трудности нередко становят-
ся полезны в качестве стимула к 
развитию. Мне кажется, у культу-
ры в этом смысле неограничен-
ные запасы. И кое-какие примеры 
уже можно привести, в частности, 
амбициозные туристические про-
екты музейщиков. Вообще ведь 
уже сколько раз сказано о непро-
стительном невнимании к исполь-
зованию резервов тех же  Кавмин-
вод как туристической «житницы» 
Ставрополья. Что сегодня и зав-
тра наш край мог бы предложить 
нового, интересного другим и вы-
годного себе? 

- Ставрополье обладает богатей-
шим потенциалом для туристиче-
ского бизнеса. А Кавминводы, безу-
словно, наш «золотой» резерв. Сей-
час в стадии завершения находит-

ся Программа продвижения конку-
рентных преимуществ Ставрополь-
ского края, куда войдут и «изюминки» 
культуры, начиная со ставшего прит-
чей во языцех «Ставрополья - родины 
слонов». Есть, правда, и сомневаю-
щиеся: а какие тут у нас особые тра-
диции? Где свои Кижи и Белое озе-
ро? Все у нас есть! И уже предприни-
маются шаги по поддержанию конку-
рентоспособных объектов культуры, 
например, Государственной филар-
монии на КМВ в направлении рабо-
ты с туристами. Наш турист особый - 
он отдыхающий на курорте, проходит 
курс лечения. Если  Сочи предлагает 
главным образом рестораны и вино-
питие, то на Кавминводах  в первую 
очередь должны быть задействованы 
учреждения культуры. На развитие 
имиджа края направлены такие про-
екты, как Музейно-этнографический 
комплекс казаков-некрасовцев в по-
селке Новокумском, мемориальный 
музей писателя А. Солженицына, ар-
хеологический музей на базе ком-
плекса «Горное эхо»... 

- Стоит ли государству продол-
жать опекать творческие союзы? 
Все-таки это общественные ор-
ганизации, и их пускай небогатое 
содержание в новых условиях вы-
глядит как-то... двусмысленно: с 
одной стороны, свобода творче-
ства, с другой - дайте денег... Не 
лучше ли продумать некие целе-
вые программы, к примеру, по из-
данию книг, проведению выста-
вок и т.д.? 

 - Известно, насколько творческие 
люди плохо организуются, а еще они, 
как правило, не богаты, а меценаты 
так редко находятся! Да, это обще-
ственные, саморегулируемые орга-
низации, но помощь  государства им, 
уверен, нужна.  А осуществляется она 
именно через целевые программы. 
Это и творческие конкурсы, и всевоз-
можные мероприятия, и выплата пре-
мий и стипендий губернатора края... 
Давным-давно (около десяти лет!) 
ждем  принятия Думой России соот-
ветствующего федерального закона, 
способного расставить многие точ-
ки над i. Допустим, в вопросе, какие 
союзы считать творческими, а какие - 
профессиональными... Кому и сколь-
ко  помогать? То ли Ставропольскому 
союзу дизайнеров, то ли - Союзу ди-
зайнеров Кавминвод? 

-  Ваши пожелания работникам 
культуры в их День. 

- Знаете, мне как-то не хочется же-
лать им, хоть и актуального, финан-
сового благополучия. Лучше поже-
лать любви народной, пусть это не 
прозвучит высокопарно. Для истинно 
творческого человека любовь наро-
да всего важнее. Увлеченные своим 
творчеством люди счастливы. И пусть 
они сохраняют эту увлеченность. Еще 
пожелал бы того, чего у них, увы, нет 
сейчас  - ощущения собственной 
важности. На самом-то деле работ-
ник культуры - очень значимое лицо, 
где бы он ни работал, а вот ощущения 
собственной значимости у него нет, 
из-за того что его «лодка», увы, зача-
стую «разбивается о быт»...  

Беседовала
Наталья БЫКОВА.

bykova@stapravda.ru

- Елена Валерьевна, само на-
звание  «Культурный центр», ка-
жется, ко многому обязывает…                     

- С первого дня работы главная 
цель Центра – создание условий 
для всестороннего духовного раз-
вития  молодёжи. Сегодня можно 
говорить о том, что в университете 
сформирована  солидная система, 
позволяющая студентам проявить 
и развить свои творческие способ-
ности. Конечно, это стало возмож-
ным благодаря постоянной под-
держке ректората, вниманием ко-
торого мы не обижены. Причем вни-
мание это распространяется как 
на материально-техническую, так и 
педагогическую стороны вопроса. 
Наши педагоги с самого начала ста-
раются привить  художественный 
вкус своим воспитанникам, ориен-
тируя их на высокие образцы куль-
туры. А затем  всё это ребята несут 

Вот уже десять лет успешно действует в Ставропольском государственном 
университете специально учрежденный Культурный центр, объединивший все 
творческие силы богатого на таланты студенчества.  Сегодня  он по праву считается 
одним из лучших «очагов» вузовской художественной самодеятельности в крае, 
да и в России известен замечательными одаренными ребятами. Об этом - беседа 
с Еленой ШАМСУТДИНОВОЙ, директором Культурного центра СГУ.    

В сельской глубинке большинство домов культуры сегодня 
находятся в отчаянном положении: их состояние и оснащение 
порой не отвечают элементарным требованиям - это касается 
и зданий, и устаревшего оборудования, недостающих 
инструментов и костюмов... Решение всех этих проблем 
возложено теперь на органы местного самоуправления. 
Но сельской власти сегодня, как оказалось, приходится 
сокращать расходы даже на зарплату. 

в зрительный зал, публику которо-
го составляют опять-таки студенты 
вуза. На факультетах очень любят 
«своих» артистов, не пропускают ни 
одной акции Культурного центра. И 
нам, сотрудникам Центра, приятно 
сознавать, что мы делаем студенче-
скую жизнь ярче, интереснее.

- Как бы вы определили спе-
цифику работы Центра, в част-
ности, ваших педагогов?

- Важно помочь ребятам пра-
вильно сочетать учебу и творче-
ство, чтобы одно дополняло дру-
гое. Ведь всё же главная зада-
ча студента –  освоение своей бу-
дущей профессии. А участие в ху-
дожественной самодеятельности 
становится отличной базой для 
осознания себя успешной, разно-
сторонне развитой личностью.  Над 
этим и работают педагоги, веду-
щие ту или иную студию, стремясь 
как можно больше развить творче-
ские задатки студента в выбранной 
им сфере, будь то вокал, хорео-
графия, актёрское мастерство или 
изобразительное искусство. Еще 
одна особенность нашего коллек-
тива – постоянное обновление со-
става, поскольку каждый год, полу-
чив диплом, уходят от нас выпуск-
ники, а на их место приходят пер-
вокурсники. Принять в свои ряды 
новичков,  передать им накоплен-
ный опыт и традиции – в этом на-
правлении действуют и педагоги, 
и старшие студенты. Забота пре-
подавателей заключается как раз в 
том, чтобы организовать этот про-
цесс: помимо  занятий с основным 
составом коллектива, готовить  до-
стойную смену

 - Результаты этих усилий  впе-
чатляют: ваши лучшие ансамбли 
и студии уже прославили себя и 
родной вуз не только в Ставропо-
ле и крае…

- Мы еще раз убедились в этом 
не так давно, когда отмечалось де-
сятилетие  Культурного центра. Это 
был общий праздник всего уни-
верситета, показавший, как силь-
но вырос Центр в качественном и 
количественном отношениях. Че-
рез его студии прошли несколько  
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тысяч студентов. В 1998 году мы на-
чинали с двух студий, сейчас их уже 
14. Среди них самыми известными, 
обладающими званиями народных 
коллективов, являются театр танца 
«Смайл», обладатель Гран-при Меж-
дународного конкурса «Достать ру-
кой до солнца» в Италии, и вокаль-
ный ансамбль «Созвездие», удосто-
енный в 2008 году за постановку мю-
зикла «Ромео и Джульетта» Гран-при  
Международного фестиваля «Хру-
стальная лира» во Франции. И, конеч-
но же, в этом ряду - студия спортив-
ного танца «Экстрим», завоевавшая 
главный приз  Международного фе-
стиваля искусств в Ялте. Эти студии 
уже хорошо известны за рубежом. 
Успешно развиваются и  другие, пока 
еще  менее титулованные коллекти-
вы, главные победы которых ещё впе-
реди: вокально-инструментальный 
ансамбль «Блюз полёта», вокальный 

ансамбль «Экспромт», танцевальная 
группа «Максимум», театральная сту-
дия «Мы», кстати, возможно следую-
щий претендент на звание народно-
го коллектива.

- Ваш мюзикл - культурная но-
винка не только в вузе, он стал со-
бытием и для Ставропольского 
края. 

 - Да, мы, по сути, выступили пер-
вопроходцами в этом жанре. Мюзикл 
«Ромео и Джульетта» высоко оцени-
ли тысячи зрителей. Эта постановка 
- плод тесного сотрудничества не-
скольких студий Культурного цен-
тра. Автор проекта - руководитель 
вокального ансамбля «Созвездие» 
Эсмира Жукова, балетмейстер - ру-
ководитель театра танца «Смайл» 
Елена Грициенко. Режиссером вы-
ступила руководитель  театраль-
ной студии актриса Ставропольско-
го театра драмы Ирина Бараннико-
ва.  Кстати, все трое – выпускницы 
СГУ.  Мюзикл, действительно, явил-
ся по-своему этапным для культуры 
края в минувшем году. Об этом гово-
рят и отклики зрителей, сравнивших 
качество постановки с конкурирую-
щей московской не в пользу послед-
ней! Недаром даже во Франции, на 
родине мюзикла «Ромео и Джульет-
та», зрители стоя аплодировали на-

шим ребятам.  
- Вы упомянули хорошую 

материально-техническую базу 
Центра. Как удалось этого до-
биться, что позволяет содер-
жать её на таком высоком уров-
не?

- Здесь главная заслуга принад-
лежит, конечно же, ректору уни-
верситета профессору Владимиру 
Шаповалову, нашему постоянному 
«спонсору» и доброму наставни-
ку. Он хорошо понимает, как важно 
для молодежи творческое разви-
тие, и делает все возможное, чтобы 
поддержать студенческую самоде-
ятельность. Ежегодно в наших сту-
диях обновляются сценические ко-
стюмы, закупаются современное 
техническое оборудование и музы-
кальные инструменты, финансиру-
ются поездки студентов на конкур-
сы всех уровней - от региональных 

Солисты студии «Экстрим» Татьяна ЛЕБЕДЕВА и Сергей ПОМИНОВ.
до международных.

- Не могу не спросить о твор-
ческих планах студий Культур-
ного центра на ближайшее буду-
щее.

- Наступает самая горячая твор-
ческая пора – ежегодный конкурс 
«Студенческая весна», начинаю-
щийся на факультетском уровне и 
заканчивающийся общероссий-
ским гала-концертом. Конечно, к 
участию в конкурсе готовятся все 
наши творческие силы.  А еще мы 
надеемся продвигать к самой ши-
рокой публике наш лучший на се-
годня проект - мюзикл «Ромео и 
Джульетта». Хотелось бы показать 
этот красивый спектакль в городах 
и селах края, в том числе и на Кав-
минводах. Кроме того, наши педа-
гоги уже обдумывают новые  ори-
гинальные постановки. Ансамбль 
«Созвездие» решительно настро-
ен блеснуть на конкурсе в Испа-
нии, а у «Экстрима»  впереди по-
ездка на конкурс  в Крым.  Словом, 
идей немало, есть огромное жела-
ние их осуществить и есть замеча-
тельно талантливые ребята, с кото-
рыми это вполне реально. 

Беседовала 
Мария ЛЕЖЕБОКОВА.

Фото Елены ВАНЮШИНОЙ.

Тимерхан МАХМУТОВ и Гульнара НУРАДИЛОВА.

Оптимисты - семья КОРЖОВЫХ.
Большинство молодежи в поисках 
заработков давно покинуло насижен-
ные места, остальные берут в арен-
ду земельные участки, чтобы выра-
щивать овощи. Но из-за транспорт-
ных расходов прибыль от этого заня-
тия сводится к минимуму.

- Что такое полтора миллиона ру-
блей, которые мы сегодня имеем? - 
делает расклад Гайнула Исхаков. - 
Зарплата бюджетникам - медикам, 
учителям, культработникам, нам, чи-
новникам. У  меня сегодня нет ни ко-
пейки лишней, даже на срочную ма-
териальную помощь, за которой не-
редко обращаются люди, оказав-
шись в сложной жизненной ситуации. 
Вот и пришлось пойти на непопуляр-
ные меры...

Речь о сокращении ставок руко-

водителям кружков, труд которых по 
новой системе оплаты труда оцени-
вается по минимуму. Вместо двадца-
ти двух кружков, которые объединяли 
около трехсот подростков, теперь бу-
дут работать только пятнадцать. Кто-
то за свою работу получает меньше 
трех тысяч, а кому-то и вовсе грозит 
сокращение. 

Каясула - типичная сельская глу-
бинка. Люди, проживающие на терри-
тории сельсовета, в состав которого 
входят аулы Уч-Тюбе, Махач и Уллуби-
Юрт, будто «затерялись» в степи - до 
райцентра более ста километров. И 
дороги между населенными пунктами 
нужны, безусловно, и уличное осве-
щение, и благоустройством зани-
маться нужно. Но разве все проблемы 
решить за счет культуры? 

Семью Коржовых 
они, можно сказать, 
задели вдвойне: Ма-
рина, супруга Евге-
ния, проработала в 
Доме культуры боль-
ше половины тру-
дового стажа и по-
няла, именно здесь 
нашла свое призва-
ние. По образованию 
она учитель началь-
ных классов. Когда 
пришла сюда, за ней 
следом в театраль-
ный кружок потяну-
лись бывшие учени-
ки. А теперь придет-
ся заниматься толь-
ко методической ра-
ботой. Женя с сель-
ской культурой  свя-
зан с детства: играл 
в духовом оркестре, 
а потом поступил в 
Краснодарский ин-
ститут культуры, и 
вот уже двадцать 
лет возглавляет кол-
лектив Каясулинско-
го ДК. Оба - насто-
ящие энтузиасты, 
преданные свое-

му делу люди. Зарплата ведь у культ-
работников всегда была невысокой, 
так что брать в аренду землю и выра-
щивать овощи им тоже приходилось, 
что называется, без отрыва от произ-
водства. Но тогда помогали сыновья. 
А теперь супруги больше всего рады, 
что мальчишки стали самостоятель-
ными, а еще тому, что выросли  они 
интересными, общительными и вос-
требованными в жизни людьми. Оба 
уточняют: «Во многом благодаря сце-
не».

Так получилось, что в момент на-
шей встречи Кирилл и Игорь гости-
ли дома: старший приехал на побыв-
ку из Подмосковья, где служит по 
контракту, младший, студент желез-
нодорожного колледжа, догуливал 
остаток  каникул. За чашкой чая Ки-
рилл признался, что родители сде-
лали их жизнь не просто интересной, 
насыщенной, но и воспитали  неуны-
вающими оптимистами. 

- Но сегодня определенный заряд 
оптимизма не помешал бы и самим 
родителям, - заметил Кирилл.

Хотя на первый взгляд, творческий 
коллектив ДК живет обычной жиз-
нью и по-прежнему считается луч-
шим в районе. Голоса артистов  зна-
менитого народного ансамбля «Ал-
тынай» эхом разносились по всему 

и те же аккомпаниаторы - Тимерхан 
Махмутов и руководитель обоих кол-
лективов - Гульнара Нурадилова. На 
главной сцене шли занятия детского 
танцевального ансамбля Румии Су-
нетовой. У всех культработников не-
малый трудовой стаж и свой «багаж» 
творческих заслуг. Но о последней 
победе вокалистки Алтынай Мурза-
лиевой все говорят с особым восхи-
щением: руководитель кружка Тере-
за Аджиева в прошлом году сама по-
везла свою воспитанницу в Сочи на 
Международный   фестиваль «В краю 
магнолий». Алтынай не просто стала 
лауреатом, но и получила приглаше-
ние на учебу в училище искусств.

...А вывод напрашивается один: 
пока здесь еще есть такие энтузиа-
сты, как супруги Коржовы, Тереза Ад-
жиева, Тимерхан Махмутов, Гульна-
ра Нурадилова и другие увлеченные 
своим делом люди, можно надеяться, 
что культура в сельской глубинке точ-
но не умрет. Только на сколько хватит 
сил выезжать на голом энтузиазме? 

В коллективе поговаривают, что 
сокращения будут еще.

ВРЕМЕННАЯ 
«ПАДЧЕРИЦА»

О мнению главы Ачикулакского 
сельсовета Дмитрия Сокуренко, 
сельская культура сегодня вре-
менно у государства находится в 
«падчерицах»:

- Вот минует кризис, и все на-
ладится, - говорит он, - поймите, 
бюджет поселения   почти пол-

ностью дотационный: ну не могу я се-
годня платить культработнику боль-
ше, чем главному бухгалтеру...

Словом, и здесь всё тоже «ужали» 
до минимума. Директору социально-
культурного объединения Ольге Су-
тыриной пришлось отстаивать каж-
дого специалиста, доказывая его 
необходимость. Коллектив удалось 
сохранить полностью, но… вдвое 
уменьшив оплату труда.

Подчеркивая, что мера эта вынуж-
денная, Дмитрий Сокуренко сам по-
бывал в коллективе, объяснил ситу-

ацию и теперь всячески старается 
поддерживать хотя бы словом. Учи-
тывая аварийное положение здания 
ДК, в котором даже репетиции тол-
ком проводить негде, в прошлом году 
отыскал спонсоров, на деньги кото-
рых построены замечательная лет-
няя сцена и площадка для народных 
гуляний. 

- Но главный вопрос - капитально-
го ремонта ДК,   построенного пол-
века назад, вот такими небольшими 
«вливаниями» не решить, - продол-
жает он.

Поэтому и сам надеется на помощь 
краевого министерства культуры, 
куда планирует отправиться вместе с 
директором социально-культурного 
объединения. Проектно-сметная до-
кументация давно подготовлена. Тем 
более и повод для проведения столь 
масштабных преобразований у гла-
вы появился веский - в будущем году 
селу исполняется 180 лет.

Ачикулак - такое же многонацио-
нальное село, как и Каясула, и про-
блемы здесь те же самые - по край-
ней мере, процент безработных не 
меньше: в двух сельхозпредприяти-
ях всего-то занято 200 человек из 6,5 
тысячи населения. Но позиция главы, 
избранного недавно, в какой-то сте-
пени на самом деле воодушевляет: 
он и спонсоров сумел найти для бла-
гоустройства той самой площадки, и 
заложить в селе церковь, словом, в 
корне изменить настроение людей. 

- А как вы хотели? - продолжа-
ет Дмитрий Сокуренко. - В сельской 
глубинке именно культура не дает по-
тускнеть жизни, а в таком многонаци-
ональном селе, как наше, играет осо-
бенно важную роль. Праздники объ-
единяют людей, делают их добрее и 
терпимее друг к другу - и это самое 
важное, что необходимо сохранить. 
Вот бы еще стадион построить... А 
финансовые проблемы, думаю, что 
они - временные. 

Татьяна ВАРДАНЯН.
Соб. корр. 

«Ставропольской правды». 
vardanyan08@inbox.ru

Фото автора.

зданию - шла 
подготовка к  
традицион-
ному для но-
гайцев празд-
нику вес-
ны - Новрус-
Байрам, кото-
рый отмеча-
ется в селе в 
конце марта 
так же широ-
ко, как и Мас-
леница. Сво-
ей очереди 
на репетицию 
ожидал еще 
один народ-
ный коллек-
тив «Россиян-
ка». И в том, и 
другом - одни 

СЕГОДНЯ - ДЕНЬ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ



4 СТАВРОПОЛЬСКАЯ ПРАВДА 25  марта 2009 года

Н.М. Бабенко – Апанасенков-
ский, Ипатовский, Туркмен-
ский, Петровский районы (Див-

ное, тел. 886555-4-58-75), Н. Н. Близнюк  – Кавминводы 
(тел. 8-903-41-48-326), Е. В. Брежицкая – Кавминводы 
(Пятигорск, тел. 88793-37-39-67), Т. В. Варданян – Лево-
кумский, Буденновский, Нефтекумский районы  (Левокум-
ское,  тел. 886543-3-10-64),  А. Г. Лазарев – Шпаковский, 
Изобильненский районы (тел. 886553-4-83-17),  А. И. Ма-
щенко – Андроповский, Кочубеевский районы, г. Невинно-
мысск (Невинномысск, тел. 886554-7-30-41).
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В ИТАЛИИ 
ОБОЗНАЧАТ 
МЕСТО 
УСТАНОВКИ  
РАДАРОВ

Итальянский кассаци-
онный суд признал не-
корректным использова-
ние радаров, измеряющих 
скорость автомобилей, и 
постановил, что теперь эти 
устройства должны быть 
обозначены за 400 метров 
до их местонахождения. 

В постановлении суда ска-
зано, что сейчас наличие ра-
даров «отвечает интере-
сам кассы городских адми-
нистраций и частных компа-
ний», которым доверена их 
установка и эксплуатация и 
которые получают процен-
ты с каждого выписанного 
штрафа.

Отныне, если радары не 
будут обозначены, судебные 
власти смогут конфисковать 
их и предъявить компании 
обвинение в мошенничестве. 
Это уже произошло с аппара-
тами,  принадлежащими ком-
пании «Speed Control», кото-
рые были установлены в не-
скольких городах области 
Калабрия. Судьи отметили, 
что радары призваны пре-
дотвратить дорожные про-
исшествия на определен-
ном отрезке дороги, а не по-
давлять водителей и служить 
поводом для штрафа.

НАХОДЧИВЫЙ 
СВЯЩЕННИК

Необычный выход из по-
ложения нашел домини-
канский священник Роса-
рио Мичель, потеряв на-
дежду на то, что полиция 
сможет унять молодых лю-
дей, которые устраивали 
вечеринку возле его дома.

Прихватив с собой поду-
шку, он отправился в ближай-
ший полицейский участок.  
Прибыв на место, к удивле-
нию дежурных, он улегся пря-
мо на полу в приемной участ-
ка. Проспав как младенец  
несколько часов, священник 
отправился домой, так и не 
заполнив протокол о целях 
своего визита.  Во время рас-
следования выяснилось, что 
Мичель не мог спать в своей 
собственной квартире в ре-
зультате затянувшегося мо-
лодежного праздника возле 
его дома. Музыка звучала «на 
полную катушку» допоздна, 
невзирая на установленные 
запреты и при полном без-
действии полиции.

БРИТАНСКИЕ 
УЧЕНЫЕ 
РАЗГАДАЛИ 
ЗАГАДКУ СОЛИ

Как сообщает со ссыл-
кой на новейшие иссле-
дования лондонская газе-
та «Дейли телеграф», пова-
ренная соль «поднимает на-
строение» и по ряду харак-
теристик своего воздей-
ствия на организм челове-
ка «сравнима с действием 
наркотиков». А неожидан-
ное снижение уровня ее по-
требления людьми, кото-
рые привыкли к соленой 
пище, способно привести к 
развитию у них депрессии.

Опыты, проведенные на 
животных, показали, что они 
теряли интерес к пище, когда 
ее прекращали подсаливать, 
отмечает издание. Одна-
ко человек способен доста-
точно быстро освободиться 
от привычки потреблять по-
вышенное количество соли.  
Ученые считают, что дли-
тельное употребление блюд 
с излишним содержанием 
соли, может негативно ска-
заться на работе сердечно-
сосудистой системы.

По материалам 
ИТАР-ТАСС.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

24 МАРТА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Мо-
сквич. 9. Метан. 10. Ложка. 
11. Сувенир. 13. Аппетит. 14. 
Соусник. 15. Бок. 18. Калибр. 
19. Ехидна. 22. Этаж. 23. Акт. 
24. Стул. 25. Пакт. 27. Агат. 
30. Осада. 31. Ухват. 32. Рота. 
35. Пунш. 37. Улов. 39. Дар. 
40. Озон. 41. Тоника. 42. От-
корм. 44. Мак. 47. Водомер. 
49. Оптимум. 50. Радость. 51. 
Метод. 52. Вафля. 53. Табли-
ца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нерпа. 2. 
Такелаж. 4. Омут. 5. Кредо. 
6. Ирис. 7. Нонсенс. 8. Акциз. 
11. Синица. 12. Родина. 15. 
Брат. 16. Кета. 17. Аэробус. 
18. Кашалот. 20. Атавизм. 
21. Платина. 25. Пар. 26. Кот. 
28. Гну. 29. Туш. 33. Офицер. 
34. Адам. 35. Прок. 36. На-
кипь. 38. Водопой. 40. Орди-
нар. 43. Мопед. 45. Атолл. 46. 
Сусло. 48. Рама. 49. Отец.

КРАСНОКУМЦЫ – ЧЕМПИОНЫ
Блестяще выступили на седьмом чемпионате и первенстве 

России по таэквондо, которые проходили в г. Тольятти, жители 
с. Краснокумского Георгиевского района - 9-летний Коля Петинов 
и 16-летняя Оксана Дычко. Воспитанники тренера Александра Тэна 
уверенно победили в своих весовых и возрастных категориях. 

Н. БЛИЗНЮК.

ДВА ПЛЮС ТРИ
Всего восемь месяцев работает в Туркменском районе тренер 

Олег Назаревич, но на счету его воспитанников уже немало побед. 
Только что вернулись с первенства Ставропольского края по боксу 
среди юношей 1995-96 годов рождения пятеро его учеников. Двое 
из них - Рафаель Ибниаминов из аула Чур и Альберт Дурдыев из 
Летней Ставки – завоевали золотые медали, остальные приеха-
ли с «серебром».  

Н. БАБЕНКО.

НА КУБОК СЕЛЬСОВЕТА
Арзгирский центр детско-юношеского туризма и экскурсий 

стал организатором военно-спортивных соревнований среди 
местных патриотических клубов. Ребята состязались в подтягива-
нии на перекладине, армрестлинге и других дисциплинах, а также 
в сборке и разборке автомата на скорость. Победителем стал клуб 
«Патриот» под руководством Н. Романова. Ему вручен переходя-
щий кубок администрации Арзгирского сельского совета.

Н. НАЗАРОВА. 

ПЕРЕПЛЫЛИ...
В Невинномысске прошли финальные соревнования IV спарта-

киады учащихся по плаванию, собравшие 165 пловцов из семи го-
родов и трех районов Ставрополья. Первое общекомандное ме-
сто у ставропольцев, на втором – пловцы из Невинки, на третьем – 
пятигорчане. Многие спортсмены по нескольку раз поднимались 
на высшую ступень пьедестала почета. Среди них  Вячеслав Пруд-
ников (Ессентуки), Елена Голованова (Ставрополь), Николай Вор-
син и Кирилл Шкрыль (оба - Невинномысск).

...И ПЕРЕБОРОЛИ
А в финале IV краевой спартакиады по греко-римской борь-

бе среди учащихся 1992-1993 годов рождения, проходившем в 
Ставрополе, участвовали 15 команд. Здесь также первенствова-
ли ставропольцы: они стали сильнейшими в семи весовых катего-
риях из одиннадцати. На втором месте  пятигорчане, на третьем - 
ребята из команды Курского района.

МЕМОРИАЛ СЕРОПЕГИНА
В Ставрополе прошли соревнования мемориала заслуженного 

тренера СССР мастера спорта Дмитрия Серопегина по прыжкам 
с шестом и прыжкам в высоту. Более 70 спортсменов из краевого 
центра, Буденновска, Ессентуков, Предгорного района и Калмы-
кии соревновались в трех возрастных группах. Из  победителей 
в прыжках с шестом стоит отметить Антона Ивакина (КДЮСШ), 
преодолевшего планку на высоте в 5 м 40 см, и Дениса Берднико-
ва (КДЮСШ) с показателем 4 м 70 см. У прыгунов в высоту лучше 
всех выступили Алексей Просвирнин из Буденновска (210 см), Ар-
тем Дроков из Ессентуков (200 см) и Мария Жукова (также из Ес-
сентуков), показавшая результат 165 см.

В. РОМАНЕНКО.

ЗЕЛЕНЫЙ ДЕСАНТ
В минувший понедельник в Ставрополе 
высадился экологический десант. 

Около 80 школьников, кадетов  и воспитанни-
ков Ставропольского детского дома вместе с со-
трудниками краевого центра туризма и экологии 
очищали от бытового мусора территорию Таман-

ской лесной дачи и берега Михайловского ручья.
- Всего за несколько часов работы ребята со-

брали столько мусора, что для его вывоза потре-
бовался самосвал, - сообщила методист краево-
го центра туризма и экологии Евгения Безменова.   

(Соб. инф.).
Фото А. ЦВИГУНА.

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ДОРОГИ
 В Невинномысске 
приступили к ямочному 
ремонту городских дорог.  

Сначала участки улиц с кол-

добинами очищают от гря-

зи, а затем асфальтируют. Об-

щая площадь замененного  ас-

фальта на поврежденном до-

рожном полотне составит 10370 

квадратных метров. Проезжую 

часть подлатают там, где про-

ходят маршруты обществен-

ного транспорта. К сожалению, 

полноценный  ремонт окраин-

ных улиц из года в год не уда-

ется провести из-за нехватки 

средств.

А. МАЩЕНКО.
Фото автора.

Не обязательно дожидаться принятия 
вызывающего споры федерального 
закона о народных дружинах, чтобы 
помочь милиции в борьбе с уличной 
преступностью. 

Это наглядно подтверждает задержание в 
Ставрополе  двух ограбивших молодую женщину 
подростков, которое провели… сверстники фигу-
рантов уже возбужденного уголовного дела.           

Оказавшись очевидцами преступления, кото-
рое было совершено вечером на улице Доватор-
цев, десятиклассники Владимир Немичев и Павел 
Чиков могли бы остаться в роли, выражаясь язы-
ком УПК, свидетелей. Но не захотели: увидев, как 

двое парней вырвали из рук женщины сумочку, 
они не просто бросились в погоню за пытавшейся 
скрыться «сладкой парочкой» – догнали и задер-
жали грабителей, чтобы затем передать их мили-
ции. В итоге потерпевшая получила назад свою 
сумочку, в которой лежало пять тысяч рублей, а 
в отношении злоумышленников возбуждено уго-
ловное дело по части 2 статьи 161 УК РФ (грабеж). 
При этом, какое бы наказание ни понесли вышед-
шие на криминальный промысел подростки, осо-
бо важен в данном случае тот факт, что Владимир 
Немичев и Павел Чиков совершили поступок, на 
который сегодня, увы, не каждый взрослый отва-
жится.                                                                 

А. САБУРОВ.              

СПОРТ ИНФО - 2009

Учащиеся кадетской школы имени генерала 
А. Ермолова очищают город.

ПРОИСШЕСТВИЕ

РЕКЛАМА

ночью      днем

Западная зона
Ставрополь, 
Невинномысск, 
Новоалександровск, 
Красногвардейское, 
Донское, Грачевка

Р-н  КМВ
Минводы, 
Пятигорск, 
Кисловодск, 
Георгиевск, 
Новопавловск

Ветер, м/с

ПРОГНОЗ 

ПОГОДЫ
НА

переменная
облачность

облачно дождьясно гроза

25-27 
марта

Центральная 
и  Северная зоны
Светлоград, 
Александровское, 
Новоселицкое, 
Благодарный, Ипатово,
Дивное

Восточная зона
Буденновск, Арзгир, 
Левокумское, 
Зеленокумск,  
Степное, Рощино

Территория Дата Осадки, атмо-
сферные явления

t воздуха,оС

Информация с сайта 
Расписание погоды 
(www.rp5.ru)

снег

25.03



26.03

27.03

25.03

26.03

27.03

25.03

26.03

27.03

25.03

26.03

27.03

ЮВ 3-4

ЮВ 3-4

ЮВ 1-3

ЮВ 6-9

ЮВ 4-8

В 3-6

ЮВ 2-3

ЮВ 2-4

ЮВ 1-3

ЮВ 2-4

ЮВ 1-3

ЮВ1-2

2...5 5...15

4...8 8...17

6...9 9...15

1...3 5...15

3...6 6...15

6...7 7...10

3...5 6...15

4...7 7...16

4...8 8...10

3...4 5...14

3...6 6...14

4...5 5...8

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.  Часть 
снегоуборочной машины. 3.  
Сильное, ошеломляющее впе-
чатление от какого-либо собы-
тия. 8.  Удар, наносимый по про-
тивнику, вклинившемуся в обо-
рону. 9.  Образ. 10.  Сернистая 
ртуть. 14.  Торопливые и беспо-
рядочные хлопоты. 16.  Южное 
земноводное растение с кра-
сивыми крупными цветками. 17.  
Большая наезженная дорога. 
18.  Стадия клеточного деления. 
22.  Небольшой боковой отро-
сток, побег дерева, кустарника 
или травянистого растения. 23.  
Млекопитающее отряда грызу-
нов. 24.  Узконосая обезьяна. 25.  
Пресмыкающееся.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.  Огород-
ное растение семейства тыквен-
ных. 2.  Арифметическое дей-
ствие. 4.  Вес товара без тары 
и упаковки. 5.  Крупная хищная 
морская рыба. 6.  Спортивный 
снаряд. 7.  Шнур, используемый 
в гимнастических упражнени-
ях. 11.  То, что построено, рас-
тянулось в линию. 12.  Бьенна-
ле по своей сути. 13.  Направле-
ние в литературе и искусстве в 
XIX веке. 15.  Обстановка, поло-
жение. 19.  Последовательность 
предложений, слов, образую-
щая сообщение. 20.  Конечный 
пункт дистанции в состязаниях. 
21.  Мельчайшая частица хими-
ческого элемента.

УЛИЧНЫХ ГРАБИТЕЛЕЙ ЗАДЕРЖАЛИ... ШКОЛЬНИКИ    

 absite.ru

Поймал дед золотую рыбку, 
а она ему:
- Старуха еще жива?
- Жива.
- Тогда ешь меня!

- Как прошла ваша поезд-
ка в Шотландию?

- Ужасно. Моя дочь бега-
ла за каждой юбкой!

Все люди - братья: живут, 
как будто делят наследство.

- Познакомился с девуш-
кой. Но её родители против 
нашего счастья. Хотят, чтоб 
я женился.

Капитан обращается к ма-
тросу:

- Матрос Иванов! Хотите 
стать капитаном?

- Ко... конечно!
- Отлично! С этой минуты я 

назначаю вас капитаном! По-
здравляю!

- Так... а я ж... это...
- Ах да, вот еще что, наш ко-

рабль тонет, поэтому вам как 
капитану придется покинуть 
его последним.

Ищу зарплатодателя. Ра-
ботодателей просьба не 
беспокоить!...

В конце пира опытная 
скатерть-самобранка сама 
превращалась в простыню. 

Ожидается, что в связи 
с глобальным финансовым 
кризисом бесплатного сыра 
теперь не будет и в мыше-
ловке. 

Жадность человека душит, 
щедрость - просто разрывает 
на части. 

- Соседка! Ты чем своих 
свиней кормишь?

- А тебе-то что?
- Да я тоже так похудеть 

хочу!.. 

- Помогите погорельцу! 
Сгорело все мое имущество! Я 
остался гол и бос...

- А у вас есть справка о том, 
что вы погорелец?

- Нет. Справка тоже сгоре-
ла! 

Разговаривают два со-
трудника:

- Знаешь, наш бухгалтер 
- обманщик! Но очень спра-
ведливый человек.

- Как это может быть?
- Он обманывает всех без 

исключения! 

Приехал мужик из команди-
ровки и сразу к шкафу. Никого. 
Под кровать - никого. Вздохнул 
и говорит:

- Ну вот! Даже выпить не с 
кем! 

Красная Шапочка больше 
не ходит пешком в лес. Бабу-
ля купила ей джип.

Смотрите во всех киноте-
атрах города: «Волкодав».

- Говорят, что ты выдал дочь 
за своего бухгалтера?

- Да.
- Но ты же сам говорил, что 

он тебя обворовывает!
- А я и сейчас говорю. Но те-

перь мои деньги он будет отда-
вать моей дочери. 

Встречаются два бомжа:
- Ты где живешь?
- Нигде.
- О!.. Значит мы соседи! 

Кредиты для сельхозпредприятий, предприятий 
по переработке сельхозпродукции, любой 
формы собственности, на срок 5-10 лет, 6-10% 
годовых.
Тел. для справок 8-9054685055.

ИЗВЕЩЕНИЕ
О проведении собрания о согласовании 

местоположения границ

Заказчик кадастровых работ: Баева Ирина Николаев-
на, проживающая: 355040, г. Ставрополь, пр-т Ворошилова, 
д. 11/1, кв. 145.

Исполнитель кадастровых работ: кадастровый инженер 
Чернышев В. В., г. Ставрополь, пр-т Ворошилова, 5 а, кв. 109, 
тел. 73-18-19.

Кадастровый номер, адрес земельного участка в отношении 
которого выполняются кадастровые работы: 26:08:061101:76, 
территория муниципального образования Просянского сель-
совета Петровского района Ставропольского края.

Имеющиеся сведения о смежных земельных участках: в го-
сударственном кадастре недвижимости отсутствуют сведения 
о кадастровых номерах и почтовых адресах заинтересованных 
лиц смежных земельных участков.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться через 15 дней с даты опубликования данного из-
вещения по адресу: Ставропольский край, Петровский район, 
г. Светлоград, ул. Николаенко, 43.

Собрание о согласовании местоположения границ состоит-
ся в 10 часов 24 апреля 2009 г. по адресу: Ставропольский край, 
Петровский район, г. Светлоград, ул. Николаенко, 43.

Требования заинтересованных лиц о проведении согласо-
вания местоположения границ с установлением таких границ 
на местности и (или) возражения после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются в течение 30 дней с даты 
опубликования данного извещения по адресу: Ставропольский 
край, Петровский район, г. Светлоград, ул. Николаенко, 43.

ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ СТАВРОПОЛЬ»
объявляет о проведении конкурса:

Наименование, номер конкурса: открытый конкурс на 
право заключения договора на оказание услуг по разработке 
системы управления энергоэффективностью на основе меж-
дународного стандарта ISO 14001:2004, № КТ-УСЛ-2009-15.

Место оказания услуг: г. Ставрополь, пр-т Октябрьской 
революции, 6.

Сроки оказания услуг: май – декабрь 2009 г.
Дополнительная информация: дата и время окончания 

приема заявок – 24 апреля 2009 г., 12.00 (время московское).
Условия и требования: подробную информацию об усло-

виях проведения конкурса можно получить на электронной 
доске объявлений официального сайта ОАО «Газпром» http://
www.gazprom.ru/сhild/dk_gptstavropol.shtml

г. Ставрополь, ул. Индустриальная, 4, тел.: (8652) 56-03-50, 
56-03-30, 8-962-401-33-89.

УПАКОВОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ
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 лента полипропиленовая (для 
поддонов, кирпича и т. д.)
 упаковочный инструмент
 пленка воздушно-пузырьковая
 скрепа (п/п ленты)

 стретч-пленка
 скотч, шпагат
 гофротара
 картон, бумага
 мешки п/п, п/э

Коллектив УПТОК ООО 
«Газпром трансгаз Став-
рополь» выражает глубо-
кие соболезнования глав-
ному инженеру С. В. Быч-
кову, а также его родным и 
близким в связи со смер-
тью брата

Андрея Вадимовича.


